



DOI: 10.18572/1813-1190-2018-4-38-42

Развитие конституционного законодательства республик в постсоветский период

Сафина С.Б.*

Цель: анализ развития конституционного законодательства республик в составе Российской Федерации, а также особенностей структуры и содержания республиканских конституций в постсоветский период. **Методология:** диалектический метод, методы анализа и синтеза, сравнительно-правовой метод, формально-юридический метод. **Выводы.** Конституционное законодательство республик на протяжении всего периода своего развития, начиная с 1920-х годов, опиралось на союзные и российские конституции. В 1990-е годы большое влияние на конституционное законодательство республик оказало принятие республиками деклараций о государственном суверенитете и заключение договоров с Российской Федерацией о разграничении предметов ведения и взаимном делегировании полномочий. В связи с тем, что к 2000 г. республиканские конституции содержали большое количество норм, противоречащих федеральной Конституции, в дальнейшем они подверглись существенной коррекции на основе решений Конституционного Суда РФ. В настоящее время конституционное законодательство республик характеризуется соответствием Конституции РФ, умеренным разнообразием и относительной стабильностью. **Научная и практическая значимость.** Выявлены основные этапы формирования и развития конституционного законодательства республик. Проанализированы особенности республиканских конституций, их соотношение с федеральной Конституцией на каждом этапе развития. Обозначены ключевые обстоятельства, повлиявшие на содержание конституционного законодательства республик. Показана его эволюция от стадии формирования до сегодняшних дней.

Ключевые слова: постсоветский период, конституции, декларации о государственном суверенитете, Конституционный Суд РФ.

Development of Constitutional Laws of Republics in the Post-Soviet Period

Safina S.B.**

Purpose. Development analysis republic constitutional legislation in the Russian Federation, as well as special aspects of the structure and the content of the republic constitution in the post-Soviet period. **Methodology:** dialectical method, analysis and synthesis method, rather-legal method, technical legal method. **Conclusions.** In 1990s the great influence on the republic constitutional legislation has been made by adoption of the state sovereignty declaration and execution of an agreement with the Russian Federation delineation of jurisdiction and mutual power delegation. With regard to that by 2000 republic constitutions have been contained the great number of regulations contravene of federal constitution, hereinafter they have been corrected on the basis of the Russian Federation constitutional court decisions. Meantime the republic constitutional legislation characterizes constitutionality of the Russian Federation, reasonable variety and stability. **Scientific and practical significance.** There have been found out the main stages of the republic constitutional legislation development. There also have been specified the key facts that were influenced on the republic constitutional legislation content. And the development from the stages of formation to present day has been presented.

Keywords: post-soviet period, the Constitution, state sovereignty declarations, the Constitutional Court of the Russian Federation.

* САФИНА СВЕТЛАНА БОРИСОВНА, заведующая кафедрой конституционного и административного права Башкирской академии государственной службы и управления при Главе Республики Башкортостан, кандидат юридических наук, доцент, svetlanasafina@mail.ru

** SAFINA SVETLANA B., Head of the Department of Constitutional and Administrative Law of the Bashkir Academy of Public Administration and Management under the Head of the Republic of Bashkortostan, Candidate of Legal Sciences, Assistant Professor

